5to. Informe de Actividades 2023

Dr. Edgar Eloy Torres Orozco

Rector del Centro Universitario de la Ciénega

Jueves 23 de mayo de 2024, 11:00 horas,

Biblioteca-Mediateca "Fernando del Paso", planta baja

Buenos días a todas y a todos ustedes,

- Doctor Ricardo Villanueva Lomelí, Rector General de la Universidad de Guadalajara,
- Distinguidos miembros del Honorable Consejo del Centro Universitario de la Ciénega,
- Arq. René Caro Gómez, Coordinador General Estratégico de Gestión del Territorio, con la representación del Ing. Enrique Alfaro Ramírez, Gobernador Constitucional del Estado de Jalisco,
- Ciudadano Ricardo Alberto Manzano Gómez, Presidente Interino Municipal de Ocotlán, Jalisco,
- Licenciada María Guadalupe Gómez Fonseca, Presidenta Municipal
 Interina de Atotonilco El Alto, Jalisco,
- Ciudadana Carmen Alicia Pantoja Vaca, Presidenta Municipal Interina de La Barca, Jalisco,

- Doctor Héctor Raúl Solís Gadea, Vicerrector Ejecutivo de la Universidad de Guadalajara,
- Maestro Guillermo Arturo Gómez Mata, Secretario General de la Universidad de Guadalajara,
- Licenciado Jesús Palafox Yáñez, Secretario General del Sindicato Único de Trabajadores Académicos de la Universidad de Guadalajara,
- Maestro José de Jesús Becerra Santiago, Secretario General del Sindicato Único de Trabajadores de la Universidad de Guadalajara,
- Ing. Zoé García Romero, Presidenta de la Federación Estudiantil
 Universitaria (FEU),
- Licenciado Oscar Gerardo Hernández Ramírez, Secretario
 Académico del Centro Universitario de la Ciénega,
- Maestro José Juan Ponce Fuentes, Secretario Administrativo del Centro Universitario de la Ciénega,
- Colegas Rectoras y Rectores,
- Director General del SEMS, directoras y directores de preparatorias
- Coordinadores Generales de la Administración Central
- Presidentes municipales que nos acompañan
- Mara Nadiezhda Robles Villaseñor, Diputada
- Dr. Hugo Ambriz García, Delegado Regional Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses, Delegación Ciénega







- Dr. Guillermo Álvarez Zambrano, Director Hospital General de la Zona 6 del IMSS
- Dr. Ramiro Gil Pérez, Director Región Sanitaria IV La Barca Ciénega
- C. Raúl Zúñiga Padilla, Presidente Consejo Directivo de la Asociación de Fabricantes de Muebles de Ocotlán. A.C.
- Ing. Rubén Julián Pérez Orozco, Presidente de la Delegación Región Ciénega COPARMEX
- Apreciables invitados especiales de Instituciones públicas y educativas,
- Académicas, académicos, investigadores, estudiantes, que nos acompañan esta tarde,
- Compañeros universitarios y amigos,
- Saludo a todas y todos quienes siguen esta transmisión a través de las redes sociales del Centro Universitario de la Ciénega.

INTRODUCCIÓN

Me presento ante el honorable Consejo de Centro, autoridades universitarias, docentes y estudiantes para informar las acciones y actividades realizadas por quienes integramos este Centro Universitario de la Ciénega, en cumplimiento a lo establecido en la Ley Orgánica en







su artículo 52, fracción décima quinta y el artículo 120, fracción 6ta del Estatuto General de nuestra Universidad.

En este acto me corresponde ser portavoz de las actividades realizadas y logros obtenidos por docentes, estudiantes y trabajadores de este Centro Universitario en el año 2023.

Nuestra Universidad avanza con una visión de futuro haciendo frente a los vertiginosos cambios y nuevas demandas sociales, promueve el uso de estrategias y herramientas tecnológicas que impulsan la innovación académica, propiciando un mejor proceso de enseñanza- aprendizaje.

La visión a futuro se integra por comunidades digitales y altamente tecnologizadas donde la generación y transmisión del conocimiento tiene un mayor alcance, donde la educación disruptiva y el uso de la inteligencia artificial son elementos que dan soporte al desarrollo de las funciones sustantivas de nuestra Universidad.

En CUCIÉNEGA participamos de este avance, comprometidos para hacer frente a los retos presentes y venideros que favorezcan a nuestra comunidad académica y a nuestra Región.

CUCIÉNEGA evoluciona como parte de esta universidad del futuro, desarrollando estrategias innovadoras para el impulso y desarrollo de







los procesos de investigación, adecuando la infraestructura, y promoviendo la difusión universal del conocimiento científico; evolucionamos acorde a las necesidades y demandas de la sociedad con acciones pertinentes para ofrecer una educación superior de calidad para nuestros jóvenes. Este dinamismo se materializa con la integración de dos nuevas licenciaturas: Desarrollo Turístico Sustentable y Enfermería.

Desarrollo Turístico Sustentable pretende formar profesionales con un sentido de cuidado del medio ambiente enalteciendo el atractivo regional, aprovechando la artesanalidad de productos que caracterizan a cada comunidad y que le dan su particular identidad, dando a conocer su historia y costumbres y el gusto de apreciar su gastronomía, en armonía con la contemplación y disfrute de los recursos naturales. Este perfil viene a abrir una nueva veta de empleabilidad tanto en el sector público como privado formando agentes que detonen la promoción y desarrollo económico contribuyendo a la profesionalización de los servicios turísticos.

Con Medicina, la Licenciatura en Enfermería viene a hacer sinergia, dando un tratamiento similar para la incorporación a la plantilla docente de enfermeras y enfermeros con reconocida trayectoria y experiencia en su profesión, de tal manera que se procure para nuestros futuros estudiantes aprendizajes sólidos y pertinentes en su trayecto educativo.







El ecosistema científico y de investigación del área biomédica está en franco desarrollo y dispuesto a afrontar los grandes desafíos contemporáneos de la salud pública y de aportar al conocimiento y al bienestar social el producto de su trabajo organizado.

En la sociedad del conocimiento el CUCIÉNEGA pone al centro a nuestros estudiantes y docentes, comprendiendo que una nación que aspira a mejorar sus condiciones socioeconómicas requerirá de ciudadanos preparados profesionalmente para el abordaje de problemas complejos y la propuesta de soluciones innovadoras en los distintos ámbitos con impulso al desarrollo científico, económico y tecnológico.

Según se consigna en el Plan de Desarrollo del Centro Universitario de la Ciénega, se tiene como propósito la transición del modelo tradicional de funciones sustantivas a un esquema innovador que no sólo identifica, recupera y relaciona todo lo que refiere a la docencia, la investigación y la extensión, sino que incorpora además los nuevos retos que debe enfrentar la Universidad, especialmente en los campos de la innovación, la transferencia del conocimiento, el emprendurismo y el desarrollo de una nueva cultura universitaria.

Para el logro de estos propósitos el CUCIÉNEGA ha realizado una importante inversión en materia de infraestructura y equipamiento, así como de capacitación y diseño de estrategias institucionales de apoyo a







la docencia, investigación y difusión para el desarrollo de actividades académicas y científicas.

Muestra de esto es la ampliación y continuidad del Programa de Apoyo para el Fortalecimiento de la Investigación Científica (PAFIC) que ha sido de gran importancia en el proceso de difusión y divulgación del desarrollo de conocimiento científico por parte de las investigadoras e investigadores del CUCIÉNEGA, impulsando y facilitando la presentación de resultados del quehacer científico en eventos académicos dentro y fuera de nuestro país, con apoyo de traslados e inscripción a eventos académicos, así como para la publicación de artículos en revistas científicas.

Este Informe se presenta exponiendo la situación actual del CUCIÉNEGA a partir de las actividades realizadas durante el año 2023, englobados en los objetivos estratégicos universitarios:

- Integración de una oferta educativa pertinente y de calidad,
- Fortalecimiento del desarrollo de la investigación científica y la transferencia del conocimiento,
- Implementación de una cultura de innovación y emprendimiento,
- Promoción y extensión de los servicios universitarios y difusión de la cultura.







Docencia e Innovación Académica

En el año que se informa, el Centro Universitario de la Ciénega sumó a su oferta educativa la carrera de Desarrollo Turístico Sustentable y la Licenciatura en Enfermería, aprobadas por el Consejo General Universitario en julio y octubre de 2023 respectivamente.

En este calendario 2024-A recibimos a la primera generación de la carrera de Desarrollo Turístico Sustentable en sede Atotonilco, y en agosto recibiremos a los primeros estudiantes de Enfermería.

Con estas dos nuevas carreras llegamos a 20 programas de pregrado.

La matrícula se integra por 5,897 estudiantes de pregrado de las sedes Ocotlán, La Barca, Atotonilco y la modalidad semiescolarizada.

En lo que refiere al Examen General para el Egreso de Licenciatura (EGEL), se ha implementó un programa dirigido a estudiantes con el propósito de acompañarlos en la preparación para la evaluación a fin de que recuperen los aprendizajes desarrollados a lo largo de su formación académica, y logren el Reconocimiento Académico que otorga el CENEVAL.

Resultado de ello, 443 estudiantes obtuvieron desempeño satisfactorio y sobresaliente en 2023, mientras que en el 2019 lo obtuvieron 217 sustentantes.







Respecto a la oferta de programas de posgrado, actualmente la conforman 2 doctorados y 5 maestrías.

El 100% de los posgrados del Centro Universitario de la Ciénega son reconocidos por el Consejo Nacional de Humanidades, Ciencia y Tecnología (CONAHCYT), por cumplir con los lineamientos establecidos en la Convocatoria del Sistema Nacional de Posgrados.

Los doctorados en Ciencia Política y en Ciencias en Ingeniería, así como la Maestría en Ciencia Política y la Maestría en Ciencias se encuentran en "Posgrados de investigación de instituciones públicas".

Y en la categoría "Posgrados especializantes de instituciones públicas", están la Maestría en Psicología, la Maestría en Administración de Negocios y la Maestría en Derecho.

El Consejo de Centro aprobó la creación de un nuevo posgrado que vendrá a ampliar el ecosistema de investigación y docencia en este rubro.

En 2023, 71 estudiantes estuvieron inscritos en nuestros posgrados y contaron con beca otorgada por el CONAHCYT.

A pesar que ha habido un incremento importante en la matrícula con corte al año 2023 reconocemos la necesidad de crecer con mayor energía y celeridad, aprovechando la iniciativa de la gratuidad







tendremos una verdadera palanca para el crecimiento exponencial en este indicador.

De los profesores de tiempo completo, 127 de ellos cuentan con perfil del Programa para el Desarrollo Profesional Docente para el Tipo Superior, es decir, el 74.7% de los profesores cuentan con este reconocimiento; resaltar también que durante el 2023 refrendaron su perfil 36 y tres docentes más obtuvieron esta distinción.

En lo que refiere a cursos y talleres de formación, capacitación y actualización docente, se tiene un registro de 1,294 inscripciones en cursos organizados por este Centro Universitario.

Cursos de índole disciplinar, didáctico-pedagógicos, de habilidades digitales para la docencia y de formación integral; de este último rubro por mencionar que se ofertaron de Desarrollo de habilidades socioemocionales, Sustentabilidad y apropiación de los Objetivos de Desarrollo Sostenible.

Sobre Formación Integral estudiantil, se registraron 28,778 participaciones en cátedras, talleres, cursos, foros y conferencias, en exposiciones de proyectos de negocios y prototipos, concursos de conocimientos, así como actividades que promueven la difusión de la ciencia y la tecnología, fomento a la lectura, culturales, deportivos y recreativos.







En los grupos de inglés de FILEX se inscribieron 405 estudiantes y el programa JOBS lo cursaron 76.

También se incrementaron los estudiantes capacitados sobre uso y gestión de la información desde nuestra Biblioteca- Mediateca "Fernando del Paso" llegando a 1,487 participaciones de estudiantes en 2023.

El Centro Universitario de la Ciénega se ha caracterizado por impulsar la investigación temprana entre sus estudiantes, logrando fortalecer y proyectar el quehacer docente y vincular a los estudiantes con la investigación.

Durante el año 2023 se contó con la participación de 640 estudiantes de pregrado y posgrado en los programas relacionados con Fomento a la Investigación Temprana, en el programa de Verano Delfín y el Programa de Estímulos Económicos a Estudiantes Sobresalientes (PEEES).

Y para este año se evolucionó con el programa de apoyo a la investigación dirigido a estudiantes de posgrado para la publicación de sus trabajos que podrán hacerlo de manera colectiva o individual, programa al que se denominó PAFIC JOVEN.

Durante el año 2023, 07 estudiantes de pregrado realizaron estancias académicas, tres de ellos en universidades nacionales y cuatro en universidades extranjeras.







Con ello se va ampliando la participación que fortalece su preparación al incorporar una visión cultural y académica global de sus estudios y se enriquece el proceso de enseñanza y aprendizaje mediante el intercambio con estudiantes y docentes de otros países. Esperamos que más estudiantes se sumen a esta experiencia y que pueda enriquecer su formación profesional.

Investigación y transferencia tecnológica y del conocimiento

El trabajo realizado por nuestras académicas y académicos en el ámbito de investigación se refleja con su incorporación al Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores. En 2019 se registraron 47 investigadores y para el 2023 se integran 75 con este reconocimiento, de los cuales:

- UN investigador es Nivel TRES
- 04 son Nivel DOS
- 52 son Nivel UNO, y
- 18 Candidatos a Investigador.

En la convocatoria 2023 de ingreso y permanencia, **05 investigadores** ingresaron y **05 investigadores** renovaron su permanencia al SNII.







Este Centro Universitario cuenta con **28** *Cuerpos Académicos* reconocidos por el Programa para el Desarrollo Profesional Docente (PRODEP), de estos,

- 09 son Cuerpos Académicos Consolidados,
- 05 son Cuerpos Académicos En Consolidación y
- 14 son Cuerpos Académicos En Formación.

Vale la pena resaltar que el trabajo que realizan estos Cuerpos Académicos se refleja en los resultados de sus trabajos de investigación en la generación de conocimiento.

Se notificó por parte del Instituto Mexicano de la Propiedad Industrial (IMPI) del otorgamiento de **dos patentes:**

- "Sistema de escaneo, selección y autoajuste de resonancias para inversores resonantes de frecuencia variable utilizados en termoterapia magnética" de los investigadores Mario Eduardo Cano González, Ernesto Edgar Mazón Valadez y Alfonso Hernández Sámano.
- Y la patente "Dispositivo electromecánico y método para medición de la potencia drenada por ferrofluidos aplicados en termoterapia magnética" de los investigadores Mario Eduardo Cano González, Ernesto Edgar Mazón Valadez y Alfonso Hernández Sámano.
- Así mismo, se otorgaron dos títulos de modelo de utilidad:
 "Equipo automático de aspersión de líquidos" de los







investigadores Cuauhtémoc Acosta Lúa, Christopher Javier García Torres, Claudia Carolina Vaca García, Joel Hinojosa Dávalos y Adrián Castellanos Sandoval.

 Y el otro modelo de utilidad "Trampa automatizada para capturar insectos plaga" de los investigadores Cuauhtémoc Acosta Lúa y Joel Hinojosa Dávalos.

Nuestro reconocimiento a las investigadoras e investigadores por sus invenciones y modelos de utilidad registrados en el IMPI.

En el año 2023 se emitió la segunda edición de la convocatoria del Programa de Apoyo para el Fortalecimiento de la Investigación Científica (PAFIC) para coadyuvar en el quehacer de las y los investigadores, poniendo a disposición recurso de este centro universitario para la presentación de sus resultados de investigación.

En 2023 se otorgaron 27 apoyos:

11 solicitudes de transporte aéreo y terrestre,

07 solicitudes para inscripción a eventos académicos

Y 09 solicitudes para publicaciones de artículos científicos.

Los investigadores del CUCIÉNEGA realizaron en total 176 publicaciones, entre estos: nueve libros, 49 capítulos de libros, 25 memorias y 93 artículos arbitrados y de divulgación.







La comunidad científica de CUCIÉNEGA desarrolla 46 proyectos de investigación de los cuales: 20 son de Investigación Básica, 23 corresponden a Investigación Aplicada, y 03 a Desarrollo Tecnológico y Experimental.

Esto nos habla del trabajo colaborativo que se genera dentro del Centro y con otras redes que permiten extender el conocimiento en trabajo constante y permanente de calidad.

Extensión y Responsabilidad Social

Para el Centro Universitario de la Ciénega nos reportan un ahorro del gasto total de energía eléctrica en 2023 por **\$790,916.00** (setecientos noventa mil novecientos dieciséis pesos 00/100 MN) es decir una disminución del gasto del 21%.

El Centro Universitario de la Ciénega se caracteriza por su compromiso social y con ello también la vinculación con diversos sectores, colaborando con convenios de prácticas profesionales y servicio social.

En el caso de *prácticas profesionales*, se registraron 147 convenios con entidades públicas y privadas, en los cuales 850 estudiantes pusieron en práctica los aprendizajes desarrollados en su formación.







Se encuentran vigentes 352 programas de *Servicio Social* en dependencias receptoras, contando con la participación activa de 1,067 estudiantes, retribuyendo con su formación profesional a la sociedad.

Como parte de las estrategias de prevención y promoción de la salud en beneficio de nuestra comunidad universitaria y población en general:

- La Unidad de Atención del Sistema Institucional de Salud,
 Seguridad y Medio Ambiente (SISSMA) de este Centro
 Universitario, reportó 951 consultas médicas de primer contacto a estudiantes, personal académico y administrativo.
- También la comunidad médica y de químico farmacéutico biólogo desarrollaron la campaña "Salud renal para todos" en el marco del Día Internacional del Riñón, en la que se realizaron 350 exámenes para identificar factores predictores de lesión renal.
- Y se realizó una campaña de vacunación contra la Influenza en colaboración con la Secretaría de Salud y en la que se aplicaron 372 vacunas.

El Centro Universitario de la Ciénega realizó en conjunto con la Unidad de Servicio Social de la Universidad de Guadalajara las brigadas "Nos late servir", en la que se ofreció asesoría psicológica, jurídica, nutricional y contable, consultas médicas y dentales, así como aplicación de vacunas y pruebas rápidas.







Estas jornadas se desarrollaron en nuestras instalaciones de Ocotlán, Atotonilco, y en La Barca se realizaron en la plaza principal.

En total asistieron 698 personas en los distintos puntos de atención y en la que apoyaron 130 brigadistas y voluntarios.

En 2023 se realizaron diversas actividades para la mejora de la convivencia y la salud mental, con la intención de propiciar entornos favorables para el desarrollo personal y escolar, en las que participaron 1,220 integrantes de la comunidad universitaria en actividades formativas de Cultura de Paz y se brindaron 1,080 horas de psicoterapia breve en los laboratorios de Psicología de nuestro Centro.

Difusión de la Cultura

El Centro Universitario de la Ciénega participó **por cuarta ocasión** en la organización del programa FIL Pensamiento, y para este 2024 no será la excepción. En lo que refiere a FIL 2023 se coordinaron dos mesas de diálogo, a las que también tuvimos la oportunidad de aportar en la integración de panelistas y moderadores con reconocimiento nacional e internacional.

 La mesa de diálogo: "La identidad europea vista desde fuera y dentro", en la que participaron Shada Islam, Luis Posadas Bueno y Diego Olstein, moderada por Sergio Lorenzo Sandoval Aragón.







 Y la mesa de diálogo: "A 100 años de la escuela de Fráncfort", con la participación de Göran Therborn, Humberto Beck y María Pía Lara Zavala, moderada por Dinora Hernández López.

Como parte de la formación integral de estudiantes, se realizaron actividades artísticas, talleres de música, teatro, baile y artes plásticas, teniendo un total de 3,392 participantes.

La Estrategia Contentura UDG "Artes circenses para la salud mental" visitó nuestro Centro, proyecto del que se pudo disfrutar y reflexionar sobre la promoción del bienestar y cuidado emocional de la comunidad universitaria, difundido por Cultura UdeG y Cultura Rewards.

Abonando a estas actividades, se realizó un ciclo de cine-debate "La Claqueta", con la finalidad de promover la cultura y la formación integral con la proyección de películas con temas de Cultura de Paz, Desarrollo Personal, Medio Ambiente y Prevención de Adicciones.

Vale la pena resaltar que esta actividad es el preámbulo para el proyecto cinematográfico de la Universidad de Guadalajara, cuyo objetivo es la creación de una red de cinetecas en planteles universitarios para la difusión de la cultura en todos los rincones del estado.

Durante el año 2023, de los ingresos autogenerados se realizaron adecuaciones de oficinas para la Coordinación de Control Escolar que se







reubicará en el Edificio "B", así como adecuaciones del Laboratorio de Calidad Ambiental ubicado en el Edificio "D" de la sede Ocotlán, con una inversión total de **\$2,097,532.67** (dos millones noventa y siete mil quinientos treinta y dos pesos 67/100 MN).

Con cargo al subsidio ordinario estatal se realizó la adquisición de un rocódromo para la licenciatura de Desarrollo Turístico Sustentable en la sede de Atotonilco el Alto, por un monto de **\$970,000.00** (novecientos setenta mil pesos 00/100 MN).

El Centro Universitario de la Ciénega recibió del Fondo de Infraestructura Universitaria (FIFRU) **\$15,325,553.19** (quince millones trescientos veinticinco mil quinientos cincuenta y tres pesos 19/100 MN):

- Para Movilidad, accesibilidad e infraestructura en el interior del Trébol de la Ciencia, por un monto de \$2,157,287.53 (dos millones ciento cincuenta y siete mil doscientos ochenta y siete pesos 53/100 MN).
- Para la adecuación del Laboratorio de Biofísica y el Laboratorio de Calidad Ambiental en la planta alta del Trébol de la Ciencia, con una inversión total de \$5,758,652.18 (cinco millones setecientos cincuenta y ocho mil seiscientos cincuenta y dos pesos 18/100 MN).
- Adecuación del Laboratorio de Enfermería e infraestructura interior del Trébol de la Ciencia, por \$5,887,823.58 (cinco millones







ochocientos ochenta y siete mil ochocientos veintitrés pesos 58/100 MN).

 Y Adecuación de infraestructura y equipamiento para el Trébol de la Ciencia, por un monto de \$1,521,789.90 (un millón quinientos veintiún mil setecientos ochenta y nueve pesos 90/100 MN).

Este Centro Universitario recibió **\$7,300,000.00** (siete millones trescientos mil pesos 00/100 MN) para la construcción de aulas y laboratorios en el ala poniente del Módulo "Q".

Y **\$5,123,492.20** (cinco millones ciento veintitrés mil cuatrocientos noventa y dos pesos 20/100 MN) para la adecuación de Laboratorio de Genética Molecular en el Trébol de la Ciencia.

Se realizó una inversión de **\$3,215,355.00** (tres millones doscientos quince mil trescientos cincuenta y cinco pesos) en la actualización y ampliación del **acervo bibliográfico**, adquiriendo 3,409 volúmenes.

De recursos extraordinarios, se otorgaron \$3,037,921.00 (tres millones treinta y siete mil novecientos veintiún pesos) para investigadores del Sistema Nacional de Investigadoras e Investigadores, así como \$204,998.56 (doscientos cuatro mil novecientos noventa y ocho pesos 56/100 MN) obtenidos del Programa de Incorporación y Permanencia del Posgrado en el PNPC (PROINPEP).







Del Programa de Fortalecimiento de Institutos, Centros y Laboratorios de Investigación, se contó con **\$1,500,732.73** (un millón quinientos mil setecientos treinta y dos pesos 73/100 MN).

El Centro Universitario de la Ciénega obtuvo **\$3,483,387.00** (tres millones cuatrocientos ochenta y tres mil trescientos ochenta y siete pesos 00/100 MN), correspondiente al Programa U079 Expansión de la Educación Media Superior y Superior, para equipamiento y crecimiento de matrícula de los programas de Medicina y Mecatrónica.

Del Programa de Acciones de Internacionalización para la docencia se obtuvieron **\$197,380.60** (ciento noventa y siete mil trescientos ochenta pesos 60/100 MN) del que se beneficiaron 06 académicos.

En julio de 2023 se llevaron a cabo las Jornadas de Formación Directiva CUCIÉNEGA con el propósito de fortalecer las habilidades y competencias del personal directivo para la atención de los desafíos que conlleva la administración de la educación superior.

Contamos con la participación del economista, profesor e investigador Mtro. Daniel Hernández Franco quien nos dictó la conferencia magistral "Retos de la Educación Superior en México" y como tallerista en "Diseño y evaluación de políticas públicas", también nos acompañó el Dr. David Bonilla Carranza, especialista que nos brindó la conferencia Inteligencia Artificial, agradecemos el apoyo al CUCEI.







PREMIOS Y RECONOCIMIENTOS

La comunidad que integra el CUCIÉNEGA se ha caracterizado por el esfuerzo, la dedicación y el empeño en la ejecución de sus actividades académicas, de investigación y compromiso social. Por ello, es el momento de reconocer el trabajo de nuestro personal académico, estudiantes y egresados:

--

 A la doctora Florentina Zurita Martínez, quien obtuvo el Premio Estatal de Innovación, Ciencia y Tecnología 2023 en la categoría Ciencia otorgado por el Gobierno del Estado de Jalisco.

_

 A la doctora Guadalupe Ramos Ponce quien recibió el nombramiento como Coordinadora Nacional del Comité de América Latina y del Caribe para la Defensa de los Derechos de las Mujeres (CLADEM) México.

_

 A la doctora Alma Faviola Favela Mendoza quien recibió la Presea al Mérito Académico "Enrique Díaz de León" otorgada por el STAUDEG.

--







 A Fátima Aguilar Sánchez egresada de la carrera de Periodismo, quien obtuvo el Premio Estatal de Periodismo a la Excelencia Jalisco 2023, en la categoría de reportaje por el trabajo "Familias sin vida, secuelas de una desaparición".

--

 A Laura Martínez Gamiño egresada también de la carrera de Periodismo, quien obtuvo el Premio Estatal de Periodismo a la Excelencia Jalisco 2023 en la categoría de radio.

--

 A Ezequiel Cruz Romo, egresado de la carrera de Periodismo quien obtuvo el Premio en el concurso de cortometrajes organizado por FILMA Jalisco y Jalisco TV con el filme "Lloviendo piedras".

__

 A los estudiantes de Enfermería Semiescolarizada Vianney Contreras Orozco y Luis Ángel Hernández Muñoz, quienes obtuvieron el Premio Ceneval al Desempeño de Excelencia-EGEL.

--

 A Mayra Paloma Martínez Velázquez y Leonardo Fabio Bravo Bernúdez, nuestros estudiantes quienes participaron en el concurso "Rugido UDG" como representantes de la Región Ciénega.

--







A todas y todos mi más sentido reconocimiento por los logros obtenidos y ser un referente de la calidad humana y profesionalismo en las funciones y actividades que desempeñan.

Son un Orgullo para nuestra comunidad CUCIÉNEGA.

La evolución del CUCIÉNEGA continúa con una visión de mejora permanente y sentido de responsabilidad social que ha permitido consolidar una estrategia eficaz para potenciar las funciones sustantivas de nuestra universidad.

Así, seguimos avanzando y aportando a la Universidad del futuro. Sabemos de la importancia de continuar transformando nuestra oferta educativa, con la Licenciatura en Medicina, la Ingeniería en Mecatrónica, Desarrollo Turístico Sustentable y la Licenciatura en Enfermería, abonamos al fortalecimiento de un ecosistema académico y científico en la región, lo que vuelve imperante ofrecer a mediano plazo alternativas de posgrado para nuestros egresados en áreas como la robótica, la inteligencia artificial, nanomateriales, así como especialidades y subespecialidades médicas.

En este sentido el CUCIÉNEGA ha mostrado avance en coadyuvar en la actualización de conocimientos y en la formación continua, por lo que crea la Maestría en Gestión de la Salud Pública como un programa de







posgrado orientado a la formación de investigadores capaces de comprender, explicar y generar propuestas de solución a la problemática nacional y regional desde una perspectiva social y humanística, con conocimientos y habilidades relacionados con la salud poblacional. Un posgrado multidisciplinar al puedan ingresar médicos, que epidemiólogos y microbiólogos, así como economistas para la sistematización y análisis de datos poblacionales, al igual pueden ingresar abogados interesados en el diseño de políticas públicas, la comunitaria psicólogos intervención para en aspectos socioemocionales, e ingenieros para el desarrollo de dispositivos, equipos y sistemas que contribuyan al diagnóstico, tratamiento y monitoreo de enfermedades y lesiones. Esta propuesta de creación fue turnada a las Comisiones de Educación y Hacienda del Consejo General Universitario, y se estará ofertando para el ciclo 2025-A.

La tarea es continuar robusteciendo una sólida oferta de posgrado con mayor pertinencia, con programas de maestría y doctorado de calidad que formen parte del Sistema Nacional de Posgrados del CONAHCYT, como distinción de la correcta sistematización e impulso a la investigación y alineación a las problemáticas de interés nacional.

También se impulsó la creación de una unidad académica para el desarrollo de la investigación científica que al igual fue remitido a las Comisiones del Consejo General Universitario para su revisión y análisis,







me refiero al Instituto de Investigación para la Seguridad Humana que se crea desde la División de Estudios Jurídicos y Sociales como un espacio donde se potencia la construcción de un ecosistema de investigadoras e investigadores de las distintas áreas del conocimiento de las ciencias sociales y humanidades, de la salud, las económico administrativas, e ingenierías, que permita el estudio de temas de orden global y actual como son las problemáticas complejas de la seguridad alimentaria, seguridad en salud y de seguridad medioambiental.

Evolucionamos en la generación de conocimiento científico a través del continuo impulso a la investigación y la transferencia tecnológica con un creciente número de profesoras y profesores que se integran al Sistema Nacional, con programas de apoyo complementario como lo es el PAFIC que contempla asignar recursos para la presentación y difusión del conocimiento generado por nuestra comunidad en diferentes foros académicos, así como la integración en proyectos científicos en estancias de investigación, siendo ésta la tercera edición del PAFIC para docentes e investigadores. Este 2024 se diseña e implementa el PAFIC JOVEN con el objetivo de apoyar a estudiantes de posgrado con la divulgación y publicación de sus resultados de investigación, que motive el involucramiento con el quehacer científico y la participación en los ambientes de generación del conocimiento.







Hemos evolucionado también con la consolidación de nueva infraestructura y nuevas unidades académicas para el desarrollo científico destinado a las actividades propias de la Ingeniería en Mecatrónica donde muy pronto veremos proyectos con brazos robóticos para la automatización de procesos industriales; para los estudiantes de Desarrollo Turístico Sustentable el equipamiento de ciclismo urbano, ciclismo de montaña y el rocódromo para prácticas.

El Centro Universitario de la Ciénega se sumó al Programa Institucional de Gestión de Talento y Emprendimiento, asumimos la autogestión como una habilidad fundamental en la formación integral de los estudiantes y derivado de esta incorporación ya contamos con el Centro de Emprendimiento e Innovación de la Ciénega, espacio acondicionado para impulsar y desarrollar los negocios de estudiantes y emprendedores de la región ofreciendo permanentemente servicios de capacitación, asesoría, incubación y vinculación con distintas instituciones.

Estas acciones fortalecen el sentido de pertenencia e identidad, haciéndonos sentir orgullosas y orgullosos de formar parte de esta gran comunidad, donde todas y todos podamos estar seguros y libres al asistir y permanecer en nuestros espacios promoviendo la prevención y eliminación de todo tipo de violencia.







Estimado Rector General Ricardo Villanueva, es justo agradecerle en este momento el apoyo generoso y decidido que ha tenido para con nosotros, debe saber que su empatía y liderazgo han facilitado la honrosa labor que realizamos día a día y por ello a nombre de esta comunidad manifiesto el compromiso de trabajar con profesionalismo y espíritu universitario pensando en el futuro y pensando en la universidad ideal, en esa universidad que queremos todos juntos construir, tenga la certeza que el CUCIÉNEGA seguirá evolucionando, continuaremos encontrando las mejores condiciones para el fortalecimiento de nuestro claustro educativo.

Querido Rector Villanueva han sido tiempos aciagos, hemos transitado por la vorágine del escenario público más complejo que tengamos memoria, en la Universidad de Guadalajara sabremos sortear las condiciones y dificultades que acechan a la Educación Superior, a pesar de las dinámicas locales y nacionales que en momentos ponen en entredicho la función civilizatoria de la Universidad Pública y el derecho inalienable de vivir en una sociedad próspera y en paz.

Muchas gracias.











